

EN LOGROÑO, OTRA PESETA EL MES. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, tres pesetas. Trimestre vencido, tres pesetas y cincuenta céntimos. SEMESTRAL, SEIS PESETAS TRIMESTRE.

Avísos a precios convencionales. Comunicados a una peseta línea. Número suelta, 5 céntimos.

OCULISTA PEREZA. Médico de la Facultad, 18, entradilla. Consultas diarias y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4. Gratia a los pobres.

Batallón infantil. Hasta el día 8 del presente mes de mayo se admiten en el Alcaidía proposiciones con modelos y precios para la construcción de casacas, gorras y carabinas necesarias para el batallón infantil.

CARTAS LOGROÑESAS

Las casas baratas

Sr. D. Francisco Zuazo

Mi estimado amigo: Suspendí estas cartas en aquellos momentos en que la elección absorbía todo el interés y toda la curiosidad de los logroñeses. Amortiguada ya la pasión que se ponía en la lucha podemos tener alguna esperanza de que lean estas líneas los concejales y el público.

Para plantear el problema de las casas baratas tenemos mucho camino andado y creo que ya podemos caminar hacia el fin, afirmando que tales casas deben ser construidas por una asociación de particulares ayudados seriamente y decididamente por el Ayuntamiento.

Pero consecuente con la idea que vengo sosteniendo desde el principio afirmo ahora que ese apoyo municipal no es algo gracioso que se da por compasión a las clases necesitadas, sino el estricto cumplimiento de un deber que le impone la ley al encomendarle las funciones de higiene y sanidad local.

El Ayuntamiento no puede contentarse por más tiempo que se mate a las personas y se vea la muerte a través de las generaciones por el medio alevoso de las habitaciones insalubres, pero no puede prohibir el arriendo de esos tugurios mientras no se hagan habitaciones sanas al alcance de las fortunas más modestas.

Por aquí ya se vislumbra que el Ayuntamiento no es ajeno por completo a la empresa; y la magnitud del esfuerzo que debe hacer se descubre al determinar en qué proporción entran en la obra el negocio y la sanidad, porque esto último es de la exclusiva competencia de los Ayuntamientos.

Para demostrar que la construcción de casas es un problema esencialmente sanitario e higiénico podría citar aquí por millares las opiniones de indiscutibles autoridades científicas; pero comprendiendo que es aburrido al público estas citas me concretaré a lo indispensable.

Supongo que no habrá pasado desapercibida para usted una conferencia dada en la última sesión de Terapéutica del Congreso médico que acaba de celebrarse en Madrid. En ella, el médico mayor don José Beltrán expuso su doctrina sobre la «septimia», que puede reducirse a tres principios, de los cuales sólo nos interesan ahora dos. 1.º Matar microbios, no es curar. 2.º Curar es ayudar a la naturaleza, o al menos no perturbar sus favorables reacciones en la lucha contra el microbio.

Tenga usted presente estas dos conclusiones que hoy admite toda la ciencia: recuerde usted lo que ya le he ramado dicho acerca de la respiración, y vamos un rato a citas.

Checheux ha demostrado que en Francia se pierde anualmente más gente a causa de la insalubridad de las viviendas que la que moriría en una guerra internacional.

Peter dice que los responsables más directos de nuestras vicisitudes diarias son esos aires confinados de los elevados humanos y vahos de toda especie. Poore afirma que el hombre vive en esas malas habitaciones como un virvira el pez en un charco de agua estancada. Y son los médicos que han demostrado la influencia de las habitaciones insalubres en la mortalidad.

Ponassagrives, de fama universal, hace esta afirmación, que vale por todas: «Hay dos clases de fiebre: una aguda que quita bruscamente la vida; y otra lenta que no se sospecha apenas, pero que sic embargo mata. Esta última reconoce una causa única: la casa malsana, la casa insalubre».

No habrá alguna exageración en las terribles sentencias? Desgraciadamente son perfectamente ajustadas a la realidad. Instintivamente huyen de esas viviendas sus habitantes: los hombres buscan ocupaciones o a la taberna; las mujeres a la calle a formar corro con las vecinas. Pero no pueden evitar el encierro durante diez horas al día que pasan comiendo y durmiendo; y los niños oscuros, muchas veces hambrientos y casi siempre sucios, mueren de gérmenes que producen terribles efectos.

En esas horas respiran centenares de personas en habitaciones estrechísimas y con ventilación tan insuficiente como la que se da en los cuartos de una casa de mala ventura. Los gases de la vida se acumulan y producen cada persona 200 litros de ácido carbónico cuyas

propiedades malsanas todos conocen: en ese tiempo espele el organismo gran cantidad de toxinas respiratorias y esas sustancias inyectadas por Brown-Sequard y D'Arsonval en conejitos de Indias produjeron la muerte de estos animalitos con mayor rapidez que inyectando las toxinas del tétanos y la difteria. Esos vapores venenosos, respirados durante diez horas diarias, producen los efectos que reflejan las palabras copiadas de los hombres de ciencia.

Pero habrá quién diga que aquí se descubre la higiene y hasta la sanidad privada, mas no la municipal. Conteste usted a esos con la autoridad de Florelli, que esa cuestión «no es sólo importante para quien habita el cuarto, sino para la ciudad entera, ya que del nido de infección de la casa insalubre, sale la epidemia»: ó con la de nuestro Real Consejo de Sanidad que dice: «la salud individual y colectiva, la conservación de los caracteres y energías de la raza, los más interesantes problemas sociales, se relacionan con la higiene de la vivienda».

Y si no le bastan opiniones ajenas, muéstrele usted a los labradores que aseguran que muchísimos peones no tienen ya ni fuerzas para levantar la azada, enséñele las listas de la «Caridad rebotantes de inútiles»: vaya con él a la Beneficencia, donde le dirán que las fuerzas económicas de la provincia apenas llegan a sostener tanto asilado: que vea las listas de pobres del Ayuntamiento tocando al máximo: y cuando sume la enorme masa de inútiles que viven a costa del pueblo total ó parcialmente, dígame usted que todos esos si no estuviesen destruidos por la falta de carne y aire darían ricos y abundantes productos al comercio de verduras, cuya representación y administración corresponden al Ayuntamiento.

Por todos los caminos llegamos a la misma conclusión. Démosla por demostrada y veamos en qué consiste el apoyo del Ayuntamiento. De esto se ocupará mañana su afectuoso,

Juan de Vargas.

SECCION DE HARO

(Véanse en 4.ª página los anuncios de esta Sección)

HARO

Se acabó el secreto

Ya es conocido el descubrimiento del señor Varela para curar los «ceps». El misterio con que se había revestido el portentoso invento, ayer terminó en S. Jazarrá. La buena nueva fué proclamada por su mismo autor ante una multitud apañada, que con febril ansiedad esperaba desde hace días la revelación del deseado medicamento. No estuvo muy elocuente ni muy explícito el principio el señor Varela al dar a conocer su combinación de líquidos y sólidos. Nos concretó en una fórmula precisa para que todos supiesen la proporción en que habían de entrar los componentes del líquido vigorizante. Estuvo parco de palabras, cuando todos esperaban que en términos precisos, pero claros, que no dejara lugar a dudas, explicase todo el proceso de sus trabajos para llegar al gran éxito anunciado y que inmediatamente se ensayó en varios pueblos de la Rioja. De formular el medicamento y determinar la parte proporcional en que cada sustancia ha de entrar en la mezcla, se encargaron los señores ingenieros.

El señor Varela no es hombre científico, ¿resultará práctico? Antes de hablar el señor Varela y mostrar a las gentes su invento, tenía un hos y muy entusiastas admiradores. ¿Habrá pues, después de ensayado ó cedido el número de los que creían que era realmente el salvador de las viñas florecidas?

La esperanza que movió a tantas gentes no se ha perdido del todo, pero es fueza que confía en que los que dudaron antes, ahora se convencerán de la prueba decisiva que se expresan con amargura y temor de que el desencanto llegue con las primeras experiencias. La impresión primera fué un desencanto. Quince días no más se ha de tardar en ver palpable el resultado.

Los creyentes y los incrédulos poco tienen que esperar para afirmarse ó ratificar sus opiniones respectivas. Varela ha salido de su estado de preñez, ha dado a luz su invento, lo va a poner en práctica inmediatamente. Esperemos unos días para juzgar al autor y a su obra. Pero cualquiera que fue el resultado de ésta, cabe juzgar la conducta observada por los pueblos que han concurrido a la firma del contrato. No me recen sino elogios por su proceder, altamente patriótico. Porque habiendo un hombre que se dice poseedor de un secreto para salvar la principal riqueza del país, ellos han venido a colmar sus aspiraciones y a ayudarle a trueque de que pregonezase para ellos y para todos su procedimiento curativo.

Los merece S. Jazarrá, cuyos labradores, estudiosos y tenaces en sus empeños de conservar el vicio, son los primeros en abrir los surcos para la vida americana, como fueron los únicos que arrojando las molestias de un largo viaje fueron a sacar a Varela de su pueblo y empezaron a mover la opinión para que se oyera a este hombre.

Y deben tributarse también, muy fervorosos, al distinguido abogado y entusiasta agricultor don Ricardo Sáenz de Santa María, que, diligente y activo y con un interés grande, ha realizado el impropio trabajo de encargar voluntades y dar forma material en documentos públicos al pensamiento de todos.

Los apasionados que se aplican a esas entidades y a esas personas, serán de estricta justicia. Así lo pensamos nosotros; y con nosotros muchos que los tributan sin regatos.

Explicaciones y aclaraciones

Después de las primeras manifestaciones del señor Varela en la reunión de S. Jazarrá y que son las que ayer transmitimos, con la intervención de los ingenieros señores Manso de Zúñiga y Hernández Bobredo y del señor Santa María, se consiguió que concitase un procedimiento, firmando un escrito, que dice así:

Materia necesaria.—Un medio boyo de madera, una vasija de zinc de cuatro cántaras de cubida, otra vasija de cristal que pueda ser una bombona, una medida de litro y un embudo.

Componentes.—Cal matada ó apagada, sulfato de cobre, agua, tabaco en infusión de lo más fuerte, y orina de varón (en vez de esto el salitre que aju en la región).

Preparación.—Matar la cal en la vasija de madera con el agua necesaria, una lechada algo más clara que la que emplean los albañiles para el blanqueo.

Tomar seis litros de esa lechada y verterlos en la vasija de zinc. Molido el sulfato de cobre, se echa sobre la anterior solución sólo en cantidad suficiente para que tome un viso azul.

Se añade a esa mezcla un gramo sesenta y ocho centigramos de una infusión de tabaco obtenida echando 28 gramos de éste en un litro de agua de la que tiene la edad.

Se agregó a este caldo así compuesto un litro de orina de varón, mezclándolo todo. Aplicación del remedio.—La mezcla así formada se lleva a la vid en una vasija de cristal, que puede ser una bombona. Debe llevarse el litro.

Se abre al rededor del tronco de la cepa un hoyo que tenga unos treinta centímetros de diámetro ó ancho y de profundidad un pie, teniendo cuidado de no estropear las raíces.

Antes de echar ó aplicar el líquido se agita la bombona y se toma, si la cepa tiene menos de cuatro años, un litro, y si pasa de esa edad, litro y medio, derramando el líquido correspondiente dentro del hoyo al rededor de la cepa, y una vez que se han disipado dos tercios partes del líquido, se tapa el hoyo y se aquella un poco la cepa.

Época de aplicación: en todo tiempo. Firma Guillermo Varela.—Hay una nota que dice: La orina, para conservarla, se tendrá en una bombona de cristal, no de janzola sin usar mas de doce días.

Mañana, a las diez, vendrá aquí el señor Varela, para hacer las preparaciones con peso y medida, y a enseñar prácticamente la manera de aplicarlo.

5 de mayo.

SECCION DE ALFARO

Felicitamos los nervios y las impacencias se calman; los años se tranquilizan y, para bien de todos, los ruidos, los coches y las máquinas se acellan para entrar en el período de administración popular, de necesidad para tirios y troyanos, para los que aman y quieren a su Alfaro y desean su disfrute y goce parecido a la doctrina amecana de Monroe, «Alfaro para los alfareños» en el recto y genuino acañe de la palabra.

El mes de abril último, según los datos del registro civil, han nacido 13 varones y 9 hembras que hacen un total de 22 nacimientos, fallecido 11 varones y 7 hembras que suman 18 defunciones, y matrimonios cinco.

13 enfermos se encuentran en el santo hospital, de ellos 10 hombres y 3 mujeres y en la cárcel del partido judicial tres presos, dos sufriendo condena por el delito de hurto y uno en prisión preventiva por el de robo.

Ha pasado en el tren correo para Madrid don Francisco Manabeo de Igoñ, candidato a la Diputación a Cortes que ha tenido en todo el distrito de Arnedo unos setenta y tres votos que es contrario al excelentísimo señor don Tirso Rodríguez en la elección del 1.º de junio.

El recibimiento que se ha hecho al señor Manabeo por el pueblo de Alfaro en la estación de ferrocarril, excede a toda ponderación; el entusiasmo ha sido espontáneo y delirante; cientos de almas le han aclamado; desde el vagón ha estrechado la mano de muchas personas; se le ha vitoreado, y en el semblante del señor Manabeo se nota la emoción producida por los vivas y demostraciones cariñosas tributadas por cientos de almas.

Ha habido en el recibimiento una nota digna de aplaudirse, y que publicamos por la satisfacción del pueblo y enseñanza provechosa.

La música que dirige el maestro Val, partidario del señor Manabeo, iba a tocar al presentarse el tren en alfaro, al saberlo don José Mazquiarán, de gran prestigio en la localidad, y don Román Aloya, ex-caldado popular muy querido, pidieron al director de la banda en forma cortés que no tocara la música, indicación que fué obedecida, y así se cumplió la promesa hecha, y así con esa mesura, cortesía y buenos consejos se evitan rozamientos y cuestiones.

El efecto producido por los consejos de los señores Aloya y Mazquiarán, habrá podido dignar a cuatro mozaibetes y muchachucias, pero el elemento sano y cuerdo, previsor y sensato del pueblo, ha aplaudido su conducta.

—Ha llegado al convento de Marullá, bastante delicado de salud, el reverendo padre fray Julián Adán, que ha hecho en las islas Filipinas en misiones y curatos campañas de recuerdo inextinguible. Mucho deseamos el alivio del buen religioso.

—El tiempo de hoy.—Máxima al sol 26.8; mínima a la sombra, 22.4; mínima, 8.4. Viento, S. y O. 4 de mayo.

AUDIENCIA

Lesiones en Logroño

Ayer se celebró el juicio oral de la causa instruida contra Juana García Domínguez, Eduvigis Valliengua Oriñuela y Eusebia Rubio Valliengua, acusadas de haber lesionado a Petra Sagasti la tarde del tres de enero último, cuando las reconvinó por haber pegado a una hija suya de diez años de edad.

Las procesadas se arrojaron sobre Petra, habitante y portera de la casa número 18 de la calle de Sagasta de esta ciudad y le dieron varios golpes causándole con ellos algunas erosiones y una equimosis por contusión en el globo ocular izquierdo, que tardó en curar completamente 18 días.

Eduvigis ha sido condenada anteriormente a esta causa por un delito de lesiones.

El señor fiscal calificaba los hechos como constitutivos de un delito de lesiones menos graves, concurriendo en contra de las tres procesadas la circunstancia agravante de abuso de superioridad al cometido, y en contra de Eduvigis la también agravante de reincidencia, solicitando para Juana y Eusebia cinco meses y un día de arresto mayor, y cinco meses de igual clase de prisión para la otra procesada, é indemnización de 20 pesetas a la lesionada.

El defensor señor García del Moral relataba los hechos en forma muy distinta, diciendo que Petra fué la que primeramente pegó a una hija de Eusebia, de tres años de edad, y que cuando la madre le pidió explicaciones de ello, la contestó llamándola «lobo» y agredióla, por lo que la otra tuvo necesidad de defenderse causándole las mencionadas heridas.

En cuanto a las otras dos procesadas, no habían intervenido para nada en los hechos y procedía absolverlas.

A Eusebia debía absolverse también por haber obrado en propia defensa, ó en otro caso, imponerle solamente un mes y un día de arresto mayor.

La vista quedó concluida para dictar sentencia definitiva.

Sumarios recibidos

Arnedillo, lesiones, contra Lucas Ulecia Sierra, Baltasar Palacios López y Pedro Morón Marín Loza.—Logroño, hurto, contra Mario Martínez Muñoz.—Haro, lesiones, contra José Serrano y García.

Sobresesamientos libros

Sumario instruido en el Juzgado de Torrecilla, contra Remigio Sanz, por incendio.

Idem ídem en el de Nájera, contra Francisco García, por desobediencia.

Sobresesamientos provisionales

Sumario instruido en el de Arnedo, contra Lázaro Garrido, por incendio.

Idem ídem en el de Calahorra, contra Marcelino Maestre, por hurto.

Sección de Santo Domingo

SANTO DOMINGO

Mercedo

En el mercado del sábado fueron los siguientes precios: Trigo, 45 y 46 reales fanega; cebada, 27 y 28 ídem; avena, 19 y 20; castaños, 48 y 49; ricas, 38; algarobos, 38; alubias del río, 76; caparrones, 84; garbanos 10 y 12 reales cántara.

En el mercado de ganado de cerda se pagaron los totones de 70 a 100 reales uno; las crías a 140 y 150 y los gordos a 63 y 70 reales arroba en maerto.

Un accidente

Ayer, lunes, entre dos y tres de la tarde, ocurrió un desagradable accidente en casa del conocido pirótecnico de esta don Cirio Valle.

Su hijo Honorato fué en dicha hora, desocupado para él como empleado instalador de la Compañía Hidro Eléctrica, a ayudar a su padre a confeccionar los fuegos artificiales que han de quemarse en ésta el día 13 del corriente, y al trasladar una bomba lo hizo con tanta fuerza que el tarro chocó con el fulminante haciendo explosión, llevándole por entero los dedos pañal a índice y la última falange del corazón de la mano izquierda, con la cual sujetaba la pieza.

Los resultados, como se ve, han sido muy sensibles; pero, según mis noticias, no es de exponer a suceso una catástrofe, pues en el departamento donde ha ocurrido la explosión había gran cantidad de pólvora, chichetes y otros objetos explosivos, los cuales fué una casualidad que no estallaran también.—IOMER.

5 de mayo.

SECCION DE CAMEROS

TORRECILLA

Bautizo

Ha sido bautizada en la iglesia parroquial de San Martín una niña, hija del honrado industrial de esta villa don Manuel Taboada y de doña Teresa López, siendo padrinos la arragata y bella señorita Teresa Castel y el apreciable joven Liberato Ruiz.

Después de la ceremonia, han sido obsequiados los invitados por el señor Taboada con exquisitas pastas, finos dulces y cigarrillos.

Cambio de horas

Se ha cambiado la hora de misa mayor, que será en los días festivos a las nueve, en vez de las diez.

Muchas personas se nos han acercado a fin de que influyamos por que la misa conventual siga celebrándose a las diez, fundándose en que existen en la localidad muchos ancianos y enfermos (y yo añado... algún dormilón como un servidor de ustedes).

Como el año último se hicieron trabajos en este sentido—que no dieron resultado—me parece inútil insistir en tal pretensión que yo me atrevo a calificar de justa y en armonía con el vecindario de Torrecilla.

Viejeros

Hemos tenido gusto en saludar a don Aurelio Ormachea, electricista práctico que ejerza su cargo en Gijón y viene a residir entre nosotros para dirigir la instalación de la Electrificación de Viguera, propiedad de nuestro amigo don Pedro Sáenz-Diez.

Para saludar a sus padres y demás familia, ha llegado a ésta el joven que con fortuna se dedica al comercio en la Corte, don Martín Martínez Lerdo de Tejada.

Para oír asuntos de familia se encuentran entre nosotros la elegante y bella señora doña Casilda Fraile de Montoro, que reside habitualmente en esa capital.

Ha fijado aquí su residencia la bella joven Inés Parra, que ha abierto su taller de costura, después de haberse perfeccionado en dicha labor en Logroño.

Resgó a la capital de la Rioja la linda señorita doña María Jesús Lapuente, después de pasar unos días al lado de sus amigos los señores de Moreno y Velasco.

4 de mayo.

El centimito

Lo trajo a España el insigne economista y ministro de Hacienda, poco há fallecido, don Laureano Figuerola, en virtud de su decreto de 19 de octubre de 1868, reformando el sistema monetario.

Es de recordar la que se armó entonces con la abundante aparición de la diminuta pieza, los chistes que se escuchaban y los incidentes cómicos acaecidos con tal motivo, sin que la prensa dejase también de echar su cuarto a espadas.

Las fábricas de acuñación remesaron a las tesorerías y cajas del Estado fuertes partidas de uno y dos céntimos, para que poco a poco las fuesen entregando; pero sucedió lo que naturalmente había de suceder.

Mientras se llegaba a una relativa normalidad; mientras de lo alto iban de mano en mano descendiendo esas monedas hasta el último puesto ambulante, recorriendo todas las plazuelas y tiendas, se notó cierta perturbación, que dió origen a quejas y hasta produjo conflictos locales, pues las clases populares, señaladamente, se avienan mal a que les ajustasen las cuentas, no con los céntimos quebrados, sino devolviéndoles reales y pesetas de ellos.

Pero como contra siete vicios hay siete virtudes, según reza el catecismo, lo que a alta especulación se propuso con el oro, alejándolo de nuestro tacto, una cosa análoga logró también el pequeño negociante con el centimito, hasta hacerle desaparecer casi en absoluto de mercados y comercios, con la circunstancia agravante de que, si el oro dejó de una vez regular prima al extractor, el centimito, imaginario casi, está sirviendo constantemente de pretexto para su no devolución en las pequeñas compras que se hacen, sobre todo de los artículos de consumo de vestir y calzar.

Raro es el comercio donde devuelven céntimos al comprador, y aunque el daño parece insignificante, como es repetido y diario, no deja de causar dolor.

En algún establecimiento se ha contestado en estilo jocoso a la reclamación del centimito ó céntimos, que precisamente se contaba con ese residuo para pagar la luz.

Es de cajón. Si importa lo comprado 62 céntimos, por ejemplo, el vendedor cobra 65.

Como aquí todos somos muy grandes, nos fijamos poco en estas nimiedades, que, sin embargo, al cabo del mes y del año trascienden a la economía de las familias modestas, ya que de las ricas no hay que hablar.

Donde raya más alto el abuso, y sobre esto pudiera tomarse alguna medida por la Dirección general del ramo, es en el cobro de las contribuciones.

He notado por mí mismo lo que ocurre. En provincia de 300 000 contribuyentes, como los recibos son trimestrales, las listas cobradoras se arreglan de modo y con tal arte, que siempre y constantemente han de resultar céntimos quebrados en beneficio del recaudador, que nunca devuelve céntimos, pero cobra de más uno, dos, tres y cuatro, hasta llegar al perro chico.

Por cálculo prudente, en el caso indicado no es absurdo suponer que el dicho arrendatario, o sus agentes, recogen a la copa boba más de 20.000 pesetas.

Son asuntos éstos que no llaman la atención, pero que encubren intolerables fautas y daños que, por lo constantes, no dejan de lastimar los intereses del pueblo en general.

La culpa, ciertamente, no toda la tiene aquel comercio que se queda con los centimitos, ni aun el comprador, desprovisto de esa moneda

para llenar su cuenta ajustada exactamente.

La principal responsabilidad cae sobre las autoridades administrativas, que deben ejercer la mayor vigilancia en estos asuntos y prevenir cualquier trastorno si alguna clase de moneda de cobre ó plata—ya que el oro no existe para el efecto—deja de circular en la proporción necesaria y son arreglo a las necesidades de cada plaza.

No basta que el Tesoro cobre y pague ateniéndose a cierta proporcionalidad monetaria, sino que se requiere además sostener la facilidad de los cambios.

Así, pues, mucho, en esta parte, se adelantaría con el acuerdo de que los estancos se hallasen surtidos de regular cantidad de piezas de uno y dos céntimos, para que el público pudiese adquirirlos en cierto límite, hasta el número de 100 y 50 respectivamente, ó sea de una peseta para abajo.

PROTASIO G. SOLÍS.

SECCION DE NAJERA

NAJERA

De elecciones

Anteayer, ayer y hoy hemos tenido el gusto de hablar con bastantes compromisarios de los pueblos cercanos, y es unánime el movimiento de su opinión respecto a la alta conveniencia que resultaría para la Rioja en general, de que fuesen elegidos ganadores el señor don Juan Bautista Tejada, el señor conde de Torre Múzquiz y el señor marqués de Reinos, que por tener sus cuantiosos intereses en esta tierra y vivir entre nosotros habían de mirar con grandísima solicitud la defensa de todos los bienes morales y materiales de esta provincia.

Mucho celebráramos que, dado de mano a las insanas corrientes políticas, se votara por todos los compromisarios, en especial candidatura regional, con la cual se satisficieran además los ideales conservadores y los de las dos ramas en que se halla fraccionado el partido fascista.

Ningún interés particular tenemos nosotros en el asunto; pero todos los buenos patriotas comprenderán como nosotros a que esa es la elección de senadores que más convendría a la Rioja.

Guardia civil

En breve darán comienzo las importantes obras que hay que realizar en la grandiosa casa esquina de la calle de Cantones y plaza de Santa María, que ha de servir de cuartel y pabellón para el señor oficial y fuerzas de la Guardia civil de Nájera.

Y para que se vea que vamos entrando ya por los caminos del verdadero progreso y que comienzan a disponerse aquí las cosas con toda la circunspección debida, hay que consignar con todo encomio que el dueño de la mencionada casa, don Sinfiriano Urbina, celoso por el bien de los albañiles que han de realizar la indicada obra, ha inscrito un seguro de vida para todos y cada uno de ellos en la «Caja de previsión de Barcelona» que representa don Patrio del Campo en Nájera.

Conste que no es reclamo, sino elogio merecido a la caridad y desprendimiento del señor Urbina.

Nosotros, que en defectos censuramos cuando nos pa. étan defectos, debemos alabar también las que creamos dignas de la consideración é imitación pública.

El cementerio

Van adelantando visiblemente las obras del nuevo cementerio de esta ciudad. Ya están concluidas las extensas y altas cercas del grandioso cuadro general católico y de los tres departamentos que han de servir para enterramiento de los niños sin bautizar, cementerio civil y ocario.

El depósito de cadáveres y la sala de autopsias están elevándose ya hasta la misma altura de las tapias.

La capilla muestra ya al exterior su buen zócalo de piedra sillar, y como un metro y medio de exelente mampostería é mosaico en sus cuatro bandas.

Los trabajos van muy bien hechos, pues no obstante las copiosas lluvias del invierno pasado y de estos últimos días, no se ha soltado ni movido una sola piedra.

Prosiguiendo así, bien se puede asegurar que en dos meses y medio ó tres se podrá entregar terminada tan grandiosa obra.

A Valvanera

La brillante banda municipal de música de esta ciudad, que con tanto acierto dirige el joven maestro don Cándido Lacalle, proyecta pagar a la Virgen de Valvanera, en la semana que viene, una deuda sagrada.

Parece ser que al hundirse en la segunda corrida de toros de las fiestas de San Juan, mártir, de 1901, el tablao en que tocaba la banda, y caer a la plaza, al descubierto, gran número de músicos, sin causarse daño de consideración, y sin que el toro, que derrotaba muy de cerca, originara en ellos ninguna desgracia, ofrecieron a la excelisima patrona de la Rioja ir en corporación y dedicarle una solemne misa y saire, interpretadas con la misma banda.

La idea fué haber realizado la promesa al cumplirse el aniversario. Pero como los compromisos de la música con el Ayuntamiento y con el público en las ferias y fiestas de 1902 no lo constataron, se aplazó el pensamiento para esta primavera.

Los ensayos de la misa y saire van muy bien, y así que el tiempo se sienta, cumplirán su sagrada oferta.

Sabemos que varias personas desean agregarse a la expedición, que ha de salir muy distada a la vez que piadosa. He aquí una buena oportunidad para iniciar la romería colectiva najerina, que nosotros propusimos al cabildo y al Ayuntamiento el año pasado ó estas columnas.

La ciudad de Nájera está pasando la plaza de «ciudadana y desafiada» por la Virgen de Valvanera, nuestra amadísima patrona, porque es quiz el único pueblo de la región que no hace peregrinación oficial anual a dicho santuario, que visitan, fijamente, todos los años, hasta las más insignificantes villas.

Y no hay razón para ello, porque, sin pesar de exagerados, podemos decir que

pasarán de quinientos los mejerinos que por grupos familiares visitan anualmente, de mayo a septiembre, a la excelsa Señora.

MUERTO POR EL TREN

El maquinista del tren correo número 160 que procedente de Irún tiene su llegada a Logroño a las cuatro de la tarde, dijo ayer en la estación de esta capital que cerca del disco que hay junto al puente de las Fontañillas, creía haber arrollado a un hombre que trató de atravesar la vía tras de una cabra y un perro, por delante de la máquina.

Añadió el maquinista que hizo sonar varias veces el pito de alarma para evitar una desgracia, pero que ignoraba si lo había conseguido por cuanto que al pasar el tren vio cerca de la vía a la cabra y al perro y no al hombre.

Al recibir estas noticias salieron las personas que en la estación estaban para el lugar del suceso, hallando junto a los rails al vecino de Logroño Nicolás Benito Santolalla, casado y de unos 50 años de edad, el cual tenía una gran herida en la cabeza y un pie completamente destruido, lesiones que le causaron la muerte instantáneamente.

El interfecto era herrero de oficio, y había trabajado en los talleres del señor Marrodán, marchando luego a la República Argentina en donde consiguió obtener algunos ahorros con los que regresó a la madre patria, hará poco más de dos años.

En Logroño adquirió una casa de don Plácido Aragón, cerca de la Fábrica de Tabacos, la que demolió, construyendo una nueva, en la que habitaba.

Nicolás Benito acostumbraba la mayor parte de los días a salir por el campo con una cabra y un perrito de lanas, distrayendo así sus ocios.

Ayer apacentaba la cabra en el trayecto que media entre el paso a nivel de la carretera de Burgos y el puente sito frente a la Casa de Beneficencia, cuando con la acostumbrada velocidad llegó el tren correo, asustando a la cabra con la trepidación. Nicolás quiso coger la cabra para evitar que el tren la arrollara, y a través tras de ella, según dice la casetera del paso a nivel, tres ó cuatro veces, hasta que el tren se echó encima y lo arrastró por la vía unos veinte metros.

Con la rapidez del rayo cundió por la población la mala nueva y acto seguido se precipitó en el lugar del suceso un inmenso gentío y las autoridades.

Luego se constituyó el Juzgado de Instrucción, compuesto por el juez municipal señor Gutiérrez de la Higuera y actuario don Benito Fernández, disponiendo el levantamiento del cadáver, que fué conducido al depósito del Hospital.

El maquinista, con el tren correo, continuó su marcha a Castejón.

SECCION DE CERVERA

IGEA

Fiestas

Con motivo de ser hoy el Patronio del Excelso Patriarca San José, se ha celebrado en esta villa la fiesta que en honor de tan glorioso Santo le tributa anualmente la cofradía de su nombre.

Después de sacar en procesión la imagen de dicho Santo se ha cantado una misa solemnísima dirigida por el inteligente organizador de este pueblo don Celedonio Gutiérrez, é interpretada magistralmente por varios niños de la local dad con una maestría impropia de sus pocos años.

El penegrico del Santo ha estado á cargo del elocente orador sagrado don Rufino Navas, coadjutor de esta iglesia parroquial, quien con fácil palabra y elegante expresión, nos ha puesto de relieve las muchas virtudes y poder que en el cielo goza el humilde carpintero de Nazaret.

En el resto del día la música se ha situado en la plaza pública, donde el elemento joven ha dado una prueba de la sición que profesa al movido arte de Terpsicore.

Defunción

Ayer, después de penosa y larga enfermedad, falleció la virtuosa señora del médico titular de la inmediata villa de Cornago, don Severino Desia.

Desearnos resignación cristiana por tan sensible pérdida á la numerosa familia de la finada. F. 3 de mayo.

DE ALAVA

LAGUARDIA

El domingo se leyeron por tercera y última vez las prolamas de nuestros amigos don Mariano Laorden y la señorita Aurea Martínez, durante la mesa conventual celebrada en la parroquia de Santa María de los Reyes.

La boda se efectuará uno de estos días. En el Juzgado de instrucción de este partido se han incoado en lo que llevamos de año 55 sumarios por causa criminal.

Los sembrados ofrecen un aspecto benévolo: las aguas abundantes de abril han hecho renacer la desvanecida esperanza de los labradores, los cuales creían perdidas ó poco menos las cosechas.

Las villas están algo atravesadas, efecto del temporal, pero todavía nada se puede anticipar para el porvenir.

Hay mucho entusiasmo entre la gente vijitícola con motivo de los trabajos antiflorísticos que se vienen haciendo en Sajazarra; viven esperanzados de haber dado el señor Varela con el quid difícil de la temida epidemia que venía matando los viñedos.

Ha regresado de Amurrio el digno señor juez de primera instancia del partido don Romualdo Sancho Morlán.

Se anuncia la boda de una agraciada

joven de esta localidad con un simpático pozo venido no ha mucho de Vitoria. La solución en breve. 5 de mayo.

(REMITIDO)

El banquete de Calahorra

Mejor que este epigrafe pudiera dársele el de «reorganización de un partido», porque al terminar los postres y empezar los brindis, los ha habido de todos géneros, en forma poética y en prosa, pero al fin se ha dado en la clave por el jefe aclamado don Francisco Mancho y por los representantes de Cervera, Calahorra, Alfaro, Cornago y otros pueblos.

Este es sustancia ha sido el plato mejor presentado en la mesa, con ser muy ricos los servidos por la fonda de Espinosa: las valentías y energías de Mancho, los arreos de Jiménez Escudero, los conceptos y las frases gubernamentales y patriotas de otros que han hablado.

Resucita á nueva vida el partido conservador del distrito de Arnedo, no moldeado en el maner, la resistencia, la negación de derechos, sino en ese ambiente oxígeno, lleno de esperanzas y de porvenir risonros para la buena administración de los pueblos.

No se rigen ni gobiernan éstos con toques de himnos de Biego y vivas estruendos que la mayor parte de las ocasiones sirven para ocultar los horrores y estragos de irregularidades señaladas y apuntadas con el dedo; se rigen y gobiernan con el respeto mutuo y recíproco entre el vecindario, con la defensa de sus derechos, con la publicidad de las sesiones municipales, de los productos semanales y mensuales de las rentas de cominos y arbitrios y acreditando con hechos lo que únicamente se tiene en la lengua.

El partido conservador tiene hoy su extrema izquierda representada por los Villaverde, los Gasset, los Dato y otros personajes políticos de estado y de opinión, que leída en las convulsiones, estremecimientos, estado y necesidades de los pueblos, acuden al miting y al libro: en suma, son los genuinos representantes de una tendencia contraria al caciquismo insolente defendido desde los ministerios, direcciones y gobiernos civiles y conforme con aquellos principios será el partido conservador resurgido en Calahorra, como de sus muros destruidos por la altiva Roma salió la heroica matrona, símbolo de las libertades españolas y de los Municipios castellanos.

Cuatro señoras y una señorita, tan bellas como distinguidas, que en su semblante, en su traje y en sus disposiciones llevan el sello del orden y de la elegancia, han preparado y adornado las mesas que ocupan la sala, escuadrado, plateas y palcos del teatro de Quintillán y presentan un golpe de vista soberbio, de primer orden.

La residencial ocupa la parte media del escenario, las demás se extienden de éste á la entrada de las butacas y se han situado bastantes pequeñas para cinco ó seis invitados en las plateas y palcos.

Comensales, 450, representantes de la inmensa mayoría de los pueblos del distrito, desde el más rico propietario al labrador más humilde, del comerciante, del industrial y persona científica, al que vive modestamente. Las clases sociales de un distrito, deseados de dar una satisfacción de cariño y estimación á un jefe y cientos de hombres que usan de los medios concedidos por las leyes para hacer una manifestación respetuosa, sin alardes extemporáneos, convencidos de su justicia y de su razón.

El banquete ha sido abundante, nada ha escaseado; los platos servidos han estado confeccionados con arte, las viandas, sabrosas; la servidumbre, puntual, y los postres, el café y los cigarrillos esparcidos por la mesa para que á nadie faltasen.

El acto de hoy no se ha visto en el distrito ni en los mejores tiempos de los Orovis y Mancho: la opinión exteriorizada por un partido político jamás se ha presentado igual: el lazo de unión entre Calahorra y el distrito se ha apretado por las deferencias y obsequios de los hijos de aquella ciudad hacia los suyos, y la irreprochable y contundente palabra de Mancho ha sido bistrú que ha puesto al aire ligas sociales que deben canterizarse, y sus franquezas riojanas le han valido ovaciones, pues en hombres de su temple y vigor no caben equilibrios ni defensas de lo ilícito: Mancho, lo ha dicho á una voz los 450 comensales reunidos en el teatro de Quintillán, es una esperanza y el hombre del día.

Hermosas señoras y señoritas que habéis organizado en horas locales y mesas para niños riojanos que no han cesado de encomiar y aplaudir vuestros trabajos, de todos ellos, se lea el homsaje más rendido y el reconocimiento más profundo de su admiración y respeto.—M. y S.

Sección Religiosa

Santos de hoy 6 de mayo.—San Juan Ante-Portam-Latinam, Santos Heliodoro y Antea, mártires; Juan Damasceno, confesor y doctor, y Santa Benita, ve y mártir. Santos de mañana 7 de mayo.—Santos Estanislao, obispo y mártir; Juvenal, Augusto y Cuadrado, mártires, y Benedicto II, papa.

CULTOS PARA HOY

Santa María de la Redonda.—Continúa el santo ejercicio de las Flores de Mayo. Por la mañana, á las diez, se celebra misa rezada en el altar de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las seis, rosario, meditación, lectura del día, cánticos de las Flores por la capilla y salve cantada. En el Convento de la Enseñanza también se celebrará el Mes de las Flores, dando principio á las cinco de la tarde.

Registro Civil

Inscripciones verificadas el día 5. Nacimientos.—Mónica Rodríguez Pérez y Pilar Prudencia Antón Toledo. Defunciones.—Gregoria Bellido Bellido, de Villamediana, de 27 años, casada; Flora Iturbe y Martínez, de 44 años, de Fuencaballero, casada; Francisco Casan Valdezo, de Aranda de Duero (Burgos), de 80 años, casado; Celestino Ruiz Tricio de Haro, de cuatro años; y Benito Barrio Salanova, de Soto de Cameros, de 50 años. Matrimonios.—Ninguno.

AVISOS Y NOTICIAS

Por personas que conocen la provincia se decía ayer que el número de compromisarios de que dispone cada fracción política es el siguiente: Liberales tiristas, 65; conservadores, 40; liberales amosistas, 25; republicanos, 20; romeristas, 20; el resto, carlistas é independientes.

El domingo se perdió un paraguas en el muro Bretón de los Herreros. A la persona que lo entregue en el número 22, piso segundo, de dicho muro se le gratificará.

En Agoncillo sonó un disparo de arma de fuego, en una de las calles, noches pasadas.

Al oír la detonación acudió el alcalde de dicho pueblo y varios guardias municipales y vecinos del mismo, encontrando el mozo Pedro Viana Zorzano, á quien registraron y le hallaron una pistola del 15, que no había sido descargada y que se le recogió.

ROPA BLANCA.—Señora extranjera que domina el arte de la costura, confecciona toda clase de prendas. Especialidad para caballero. Precios económicos. San Blas, 3, 3º

Por noticias recibidas ayer de buen origen, se sabe que el regimiento de caballería de Albuera que guarnece esta plaza no será trasladado á Burgos, como se venía diciendo, cuando menos hasta el próximo año.

La noticia ha sido muy bien acogida en la población, donde la oficialidad y tropas de Albuera gozan de generales simpatías.

Langostinos frescos

Se han recibido en el almacén de coloniales de la VIUDA DE JOSE SAENZ

Es curiosa la comunicación remitida ayer á este Gobierno civil por el alcalde de Muro de Cameros, en la que se lee lo siguiente:

«Ayer se produjo en este pueblo cierto desorden por faltar al respeto á mi autoridad, entre las que fueron causa el síndico de este Ayuntamiento y el juez municipal, por tratar el que suscribe de que se cumpliera lo que se ordenó en asamblea general para que no se fuesen cuernos más que el de guarderío de la villa, según costumbre inmemorial.»

SERVICIO DE COCHES

DE LODOSA A ESTELLA Y VICEVERSA. Empalmado con el automóvil de Pamplona. Salida de Lodosa á la llegada del correo de Madrid, á las diez de la mañana, y de Estella, á la llegada del automóvil, á las once.

LEONCIO CASADO

Es muy probable que uno de estos días venga el simpático actor señor Nicesa á Logroño con objeto de ver si arregla un salón donde poder resuñar las campañas teatrales que tan grato recuerdo dejaron en los cafés Universal y El Siglo.

Actualmente se halla el señor Nicesa en Miranda de Ebro haciendo la temporada de ferias y cosechando aplausos y dinero.

Seguramente que los aficionados al teatro verían con gusto al señor Nicesa trabajando en algún teatro de Logroño, donde por poco dinero se pudiera pasar agradablemente la velada.

CUENTO OCCIDENTAL

La muerte, ávida de carne fresca, penetra en una casa donde cuatro jóvenes, cuatro hermanas, á cuál más rebosante de salud, departen alegremente mientras bordan junto á su madre.

La implacable segadora escudriña el salón con su penetrante mirada; pero observando que sobre un estante hay varios frascos de Hierro Bravais, se aleja, exclamando al franquear la puerta: «Decididamente, aquí no tengo nada que hacer.»

Cumplimentando una orden de la Dirección general de Contribuciones, la Administración de Logroño está llevando á cabo trabajos encaminados á que los Ayuntamientos de la provincia tengan para el día 10 de los corrientes presentadas las certificaciones de los pagos verificados en el primer trimestre del actual ejercicio, servicio que se hará cumplir poniendo en vigor las disposiciones de la ley y reglamento de la Administración del impuesto del 1 por 100.

ARTICULOS PARA FOTOGRAFIA

Se acaban de recibir en la «Librería Moderna» de Martínez y Ruiz, Mercado, 120, Logroño.

Ayer tarde, sobre las siete y cuarto, varios mozaletes mal educados entretenían sus ocios cortando las flores de los jardines de la plaza de la Constitución.

Lo mejor, lo más agradable, lo más barato, lo más antieptico, lo insuperable para tener buena dentadura, para no sufrir jamás dolor de muelas, el Licor del Polo. 29

En el comercio de paños y sastrería de Hijo de Román Ruiz Solana, en Haro, se necesitan oficiales de sastrer.

Se ha encargado del Juzgado municipal de Logroño don Carmelo Barrón, y mañana saldrá para la Corte el juez propietario don Luis Gutiérrez de la Higuera, acompañando de su amable señora.

El señor Gutiérrez de la Higuera, que tan buenas relaciones ha sabido conquistarse en Logroño por su carácter simpático y servicial, reingresará el próximo martes en la judicatura yendo á ocupar un Juzgado de entrada en una de las provincias españolas que quizá no tardando pueda ser en la de Logroño, lo cual celebráramos de todas veras.

ESTUCHES FANTASIA de papel y sobres. Los más elegantes en este artículo, se hallan de venta en la «Librería Moderna», Mercado, 120.

González Cirujano dentista

Sagasta, 14, pral. Teléfono, n.º 93 Logroño. Ayer llegó de Bilbao con objeto de pasar unos días con su familia, el joven piloto don Jacinto Navasa, hijo del médico D. Martín, cuyo joven acaba de hacer un largo viaje en el vapor Oiz de aquella matrícula.

La Compañía de Maderas

Sierra, 4, Bilbao. Don Salvador Aragón se ha trasladado al muro de Carmelitas, 4, 3.º

Para esta tarde están citados en la plaza de toros los niños que forman el batallón infantil, para tomar nota de los que han de ser uniformados por cuenta del Ayuntamiento y los que se costean el equipo.

SEÑORAS

Demetrio Díaz acaba de recibir grandiosos y magníficos surtidos en géneros de gran novedad de la mas alta fantasía; no comprar sin antes ver este acreditado comercio.

El mejor surtido de la población en novedades, Portales, 46.

AYUDANTE DE HERRERO

Se necesita uno en la Fábrica de Trevijano.

Los castaños de Indias que adornan nuestros paseos, ostentan actualmente hermosas flores. Si se dedican algunos peones á cortar los ramos floridos de los pequeños que hay especialmente en la Gloria, se impediría la fructificación y los árboles adquirirían mayor vigor.

GURREA.—DENTISTA

Calle de Sagasta, número 6, segundo. Practicante. Se necesita bien impuesto en el despacho, para la farmacia de la señora Viuda de Hijos de Gómez

Es creencia muy generalizada entre los conservadores que la combinación de gobernadores que se prepara en Madrid no abarcará sólo las provincias que ayer nos anunciaba nuestro corresponsal, sino que debía comprenderse también la de Logroño, pues el señor Ebro no ha de querer continuar en la violenta posición política que actualmente ocupa en Logroño.

En el viaje que realice á Madrid después de las elecciones de senadores, quedará dilucidado este asunto.

PARA EL HIGADO RIVA LOS BAÑOS

De venta en todas las Farmacias. OCULISTA.—Consulta de 11 á 1 y de 3 á 6, á cargo del médico oculista don Ramón Castroviejo.—Bretón de los Herreros, 10, entresuelo.

En Madrid ha fallecido después de larga y penosa enfermedad, el que por muchos años fué corresponsal de LA RIOJA en la Corte don Andrés Pérez, director propietario de la Agencia Express.

Lamentamos mucho la muerte del diligente periodista y enviamos el pésame á su afligida esposa é hijos.

QUESOS

Port-Salut, Gruyere, Nata y Bola, Mantecadas de Astorga y mantequilla fina. De venta ultramarinos de la VIUDA DE H. ARZA

PÉRDIDA.—Desde la calle Vara de Rey, al Espolón, se perdió el domingo una medalla de oro esmaltado con unas iniciales y una fecha. Se replica su entrega en esta Administración, donde se gratificará.

Ha renunciado la escuela de Santa Lucía de Ocoñ la maestra doña Dominica Martínez.

Labradores, á regar. Véase en 4.ª pl.ª

REGENTE.—Se necesita para la farmacia de la Viuda de Uriel, en Cervera (Logroño). Para condiciones dirigirse á dicha Señora.

Regular animación hubo en el mercado de ayer, en el que se pagó la fanega de trigo de 47 á 49 reales; la de cebada, á 30, y la de avena, á 23.

Modes de París

Acabo de llegar de París con un grandioso surtido en modelos de señoras y niños para la próxima estación. (Muro de la Mata, 1, entresuelo).—SATURNINA PAUL.

CONFITERIA.—Se traspassa una muy bien acreditada, sita en la calle Mayor.—Calahorra. Informará don Saturnino Sáenz, procurador de dicha ciudad.

La Guardia civil del puesto de Bardarán ha apresado en aquella villa, por orden del señor juez instructor del partido, á la vecina de la misma Paula Urñueña López.

CHARRETT.—Se vende una y aparejos, en muy buen estado. Dirigirse á esta Administración.

Guisantes al natural se venden en el pabellón de la plaza de Abastos desde 0,20 ptas. hasta una peseta lata.

El Juzgado municipal de esta ciudad se ha inhibido en favor del instructor en las lesiones causadas á Ciraco Lozano Pascual, la noche del 26 de abril último por vestir los hechos caracteres de delito.

A LAS SEÑORAS

Las últimas novedades en sombreros para señoras y niños se encuentran en

EL NUEVO MODELO LOLA PEREZ — MERCADO, 33

El diputado por Logroño don Donato Gómez Trevijano ha sido acogido con cariño y entusiasmo en su pueblo natal y en Alberite, el de su mujer, siendo agasajado con un banquete en el domicilio de su hermano don Sergio y obsequiado con serenatas por las bandas de Nalda y Alberite que dirigen respectivamente los señores Casabal y Acha, así como por los gaiteros de Laguardia que se encontraban en Albelda á consecuencia de celebrar el traslado de la Virgen de Bueyo, desde la ermita al pueblo.

Merecieron los músicos la gratitud del señor Trevijano por su desinteresado concurso.

Doctor Verdes Montenegro

Consejos contra la tuberculosis. Preciosa lámina colorada, mide 1 metro por 70 centímetros, está montada sobre tela y medias cañas y pintada á varias tintas, representando las recomendaciones que hace el célebre doctor para evitar esa terrible enfermedad que mata anualmente 40.000 españoles.

Esta lámina que es de interés general la recomendamos muy especialmente á los Centros de enseñanza Fábricas y Talleres.—Precio, 5 ptas. Dirigir los pedidos á Hijos de Alesón.—Librería de El Riojano.

Recomendamos á nuestros lectores cuando tengan alguna sequedad, picor, irritación de garganta ó tos, las PASTILLAS S. CRESP, de mentol y cocaína. A la primera pastilla notarán gran mejoría. En Logroño, farmacia de don E. López á 1.50 pesetas caja.

Hoy saldrá para Santo Domingo de la Calzada el alcalde de Logroño don Francisco de Paula Marín, quedando encargado interinamente de la Alcaldía don Cándido Urbina.

Está demostrada la existencia de microorganismos en los resfriados, bronquitis, laringitis, tuberculosis, & La antisepsia que se logra con las pastillas Morelló es el medio más racional para curar dichas afecciones.

CARBONES MINERALES Cribado, Galleta, Granza, Menudo lavado, sin lavar, especial para fraguas y alambiques. Cook de fundición de horno y cocina. Luis Ulargui, Logr.º

A consecuencia de una riña habida entre los mozos de Andosilla, resultó herido de gravedad el joven Antonio Amatriain, por Aurelio Landa, que se dio á la fuga.

Recomendamos al público que antes de proveerse de prendas para Caballero y para el próximo verano, procure visitar el Comercio de pañería de Luciano Falcón, Portales, 26, seguros encontrarán las novedades más selectas en esta clase de artículos.—En la sección de Sastrefía á cargo de acreditados cortadores, se hacen trajes completos de caballero, de buena lanilla, forros superiores y elegante confección, desde 2 pesetas uno.—PRECIO FIJO. a

Se vende en Calahorra una fábrica de conservas en muy buenas condiciones, con su magnífica casa, construída á la moderna y todos los utensilios concernientes á la fabricación, incluso una máquina de cerrar botes. Para informes dirigirse á don Crescencio Salanova, en Calahorra.

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tienen ó no dolor, se curan con el Elixir estomacal de Sáiz de Carlos. Pídale Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, único que cura.

También han determinado no asistir al Concejo los amigos del señor García Aliz.

Incendio á bordo. Otro telegrama del mismo origen dice que se ha producido un incendio á bordo del vapor Disión, que estaba en el puerto cargando esparto. El despacho no da detalles del incendio.

Aun coles. Comunican de Barcelona que los anarquistas han celebrado un miting para abogar por la revisión del proceso de Monjuich. Se pronunciaron muchos discursos de tonos violentos.

Una riña. Dicen de Valencia que en el palacio de la ciudad se han desafiado dos concejales por haber combatido uno de ellos una proposición incidental del otro. Muchos amigos de ambos tomaron parte en la riña, enarbolando los bastones para venir á las manos, lo que no realizaron por la intervención del alcalde.

Otra colleción. De Segovia telegrafían que en la posesión real La Zarzuela, ríñeron dos familias, viniendo á las manos. Están heridos de gravedad dos hombres y dos mujeres.

Silvela en Palacio. El presidente del Consejo ha estado en Palacio á la hora de costumbre. No puso á la regia sanción ningún decreto. Hablando con los periodistas el despacho de la presidencia dijo el señor Silvela que su visita al rey había tenido por objeto tratar de las futuras Cortes. Dijo también que la sesión de la inauguración tendría lugar en la alcazara, por la razón de que inauguraron las sesiones en el Congreso.

Don Salvador Aragón se ha trasladado al muro de Carmelitas, 4, 3.º

Está de venta en toda España.

También nos ha sido entregado el número de la revista Alun Salór correspondiente á esta quincena, que en nada desmerece de los anteriores, por su inmejorable estampación, magníficos grabados y selecto texto. Se vende en la encuadernación de Mamerito del Río y Cia (Portallillos, 14), donde se admiten suscripciones.

Don Salvador Aragón se ha trasladado al muro de Carmelitas, 4, 3.º

Está de venta en toda España.

También nos ha sido entregado el número de la revista Alun Salór correspondiente á esta quincena, que en nada desmerece de los anteriores, por su inmejorable estampación, magníficos grabados y selecto texto. Se vende en la encuadernación de Mamerito del Río y Cia (Portallillos, 14), donde se admiten suscripciones.

Don Salvador Aragón se ha trasladado al muro de Carmelitas, 4, 3.º

Está de venta en toda España.

También nos ha sido entregado el número de la revista Alun Salór correspondiente á esta quincena, que en nada desmerece de los anteriores, por su inmejorable estampación, magníficos grabados y selecto texto. Se vende en la encuadernación de Mamerito del Río y Cia (Portallillos, 14), donde se admiten suscripciones.

Don Salvador Aragón se ha trasladado al muro de Carmelitas, 4, 3.º

Está de venta en toda España.

También nos ha sido entregado el número de la revista Alun Salór correspondiente á esta quincena, que en nada desmerece de los anteriores, por su inmejorable estampación, magníficos grabados y selecto texto. Se vende en la encuadernación de Mamerito del Río y Cia (Portallillos, 14), donde se admiten suscripciones.

Telegramas

Madrid, 3—40 t.

Agitación política

En los círculos de esta Corte sigue siendo el tema preferente de todas las conversaciones la agitación política que se nota estos días. Aunque el señor Silvela ha hecho manifestaciones oficiales diciendo que no habrá crisis, se habla ya de la aproximación de Romero Robledo al gabinete conservador, como cosa hecha.

Se dice que el diputado don Anquetra será el sustituto de Maura y que se le darán al señor Romero Robledo cuatro senadurías vitalicias para sus amigos.

También se habla con mucha insistencia de que el señor Abarzuza tiene vehementes deseos de abandonar la cartera de Estado, y se indica al marqués de Vadillo para sustituirle.

En este caso, iría al ministerio de Obras públicas un exministro joven, acaso el señor Gasset.

Manifestaciones de Paraiso

En Zaragoza ha hecho manifestaciones el jefe de la Unión Nacional señor Paraiso, adhiriéndose en un todo á las declaraciones hechas por don Santiago Alba en Valladolid.

Los gorros fríos

Los guardias del orden público de esta Corte se entretienen estos días en perseguir sin descanso á los chiquillos que usan en sus juegos infantiles gorros fríos hechos de papel.

Lo de Infesto

Algunas personas llegadas de Oviedo á Madrid dicen que los sucesos de Infesto han revestido más importancia que la concedida por la prensa.

Aseguran que los muertos pasan de veinte y que hay más de cien heridos de bala.

Embajada al Roghi

Un despacho de Tánger da cuenta de haber salido varias representaciones de las kábilas del Sur con destino al campamento del Roghi, á manifestarle que los soldados franceses (?) se han apoderado de Tazza.

El tifus en Madrid

Se han registrado varios casos de esta epidemia. Un sargento de cu

Arrollado por un tren

El tren ascendente número 32 del Cadagua, ha arrollado en término de Zalla a Braulio Pérez García, ambulante, natural de La Bañeza, de 53 años de edad.

El ferrucarril es el de Bilbao a Santander.

Graves rumores

La prensa se hace eco de graves rumores referentes a que los republicanos tienen pensado aclamar a Salmerón y dar vivas a la república después que el rey dé lectura al discurso-mensaje.

El señor Silveira ha destituido de fundamento estos rumores, diciendo que es tanto más difícil esto cuanto que el mismo jefe de los republicanos, a su regreso de Barcelona, hubo de aconsejarles cordura y sensatez, en vista de la actitud que adoptaban las masas que salieron a recibirle a la estación de Atocha.

La firma

Hoy ha despachado con don Alfonso el ministro de la Gobernación señor Maura.

Sometió a la real firma varios decretos, entre ellos uno concediendo autorización para la adquisición de diez mil postes con destino a la red telegráfica.

También puso a la firma otro decreto modificando la antigua disposición para hacer efectivo el cobro de patentes de médicos y cirujanos, en el sentido de que éstos se registrarán por el reglamento para la cobranza de contribución industrial.

Conferencia

El presidente del Consejo ha celebrado una extensa conferencia en su despacho con el señor Viesca, candidato a la senaduría por Cádiz.

Huelgas

Continúa en el mismo estado la huelga de las verduleras de Barcelona.

En Langreo se han declarado en huelga los obreros de las fábricas de conservas de pescados, pidiendo aumento de jornal.

Los huelguistas pasan de 200.

Se teme que la huelga adquiera caracteres graves por la intransigencia de los patronos.

Se ha aumentado la fuerza de la Guardia civil.

Responsabilidades

Dicen de Barcelona que el gobernador militar ha ordenado se instruya sumario a consecuencia de varios gritos de los obreros en el mitin del primero de mayo.

Desgracias

En la calle de los Artistas, de esta Corte, se ha suicidado un hombre y en la de Alfonso XII ha sido arrollado por un ascensor una mujer, la cual se halla en gravísimo estado.

Ilustre viajero

Ha llegado a Madrid procedente de Sevilla el duque de Niza.

A la estación han salido a esperarle el príncipe de Asturias y la infanta Isabel.

Atropellos morunos

Dicen de Melilla que los moros han robado un Cortijo llevándose el ganado que había y 40 duros en metálico.

En el camino de Larache ha sido sorprendido un español robándole los moros 800 reales que llevaba.

La Gaceta

Publica hoy la Gaceta de Madrid una circular de la fiscalía del Tribunal Supremo haciendo aclaraciones de los artículos 181 y 182 del Código penal, que hablan de los delitos contra la forma de Gobierno, ejerciendo actos para conseguir por la fuerza el reemplazo del Gobierno monárquico constitucional por otro cualquiera.

Revista militar

Telegrafizan de Roma diciendo que se ha celebrado una gran revista militar, en la que 25.000 soldados italianos han desfilaro brillantemente por delante del emperador Guillermo de Alemania, el cual ha sido muy aclamado.

Madrid, 5-830 m.

Lo de Infiesto

Los últimos despachos recibidos de Oviedo dan cuenta de la llegada del expedito canalista don Manuel Uria, el cual fué inmediatamente interrogado por el Juzgado militar que instruye el sumario por los sucesos de Infiesto, y acto seguido se decretó la prisión, siendo conducido a la cárcel de la fortaleza.

Asimismo hay presas otras muchas personas acusadas de haber tomado parte en los sucesos de Infiesto.

Algunos han escapado a Gijón huyendo de la responsabilidad que sobre ellos pesa.

Han llegado también todos los detenidos en Infiesto, así como el autor de la herida de un guardia civil, conocido con el apodo del «Practicante».

Se encuentra agravado de sus heridas el conocido por el «Americano».

Medidas sanitarias

El director general de Sanidad ha adoptado hoy muchas medidas de precaución para evitar la propagación de la epidemia tifoidea, disponiendo que se instalen en el cerro del Pimiento camas para trasladar a los afectados del asilo, de mendigos y habitantes locales.

Comentarios

En los círculos políticos continúa haciendo mucho ruido el comentario sobre la actual situación del Gobierno, yéndose por seguro que en las próximas semanas se darán a conocer las medidas que se adoptarán para la división de las repúblicas.

rán la vida del Gobierno conservador, produciendo crisis o quizás algo más importante, si se demuestra que las actuales Cortes no son instrumento adecuado para la marcha de este Gobierno.

El señor Maura propone que se discutan con toda severidad las actas por sus amigos, aunque aparezcan derrotados los silvelistas.

Congreso deontológico

Esta tarde ha tenido lugar la clausura del Congreso de deontología médica, presidido por el doctor D. Julián Calleja, habiéndose discutido los temas de ley de protección para la infancia y la conveniencia del estudio de la topografía médica para poder formar la geografía médica; así como otros temas interesantes para la ciencia.

Reaccionaria

Es objeto de vivos comentarios la circular del fiscal del Tribunal Supremo declarando pecaminosos los vivos a la República.

Los liberales califican de extremadamente reaccionaria la circular de la fiscalía del Supremo, haciendo aclaraciones a los artículos 181 y 182 del Código penal.

En vísperas de huelga

Influídos por ciertos elementos perturbadores, trabajan algunos patronos de Madrid para que se declaren en huelga general los obreros de edificios en construcción, habiéndola ya comenzado los albañiles y carpinteros de armazón.

De secundar la huelga los otros obreros alcanzaría ésta un importante núcleo de 20.000 hombres.

El periódico Heraldo de Madrid aconseja a los arquitectos y aparejadores que intervengan con su valiosa influencia para evitar la huelga, en que se irrogarían graves perjuicios a todos.

Losura del mauser

El importante diario Heraldo de Madrid titula su artículo de entrada Losura del Mauser, aconsejando en él a los gobernantes que reflexionen bien, porque de lo contrario el pueblo se verá precisado a ponerles la camisa de fuerza, pues estamos en plena locura del mauser y precisa que este estado finalice pronto, para que no se añadan a las tristes páginas ya escritas en distintas poblaciones de España otros renglones trazados por el rencor.

Proyectos de Maura

El ministro de la Gobernación ha manifestado que tiene desde hace días terminados sus proyectos sobre la reforma de la administración local y la responsabilidad administrativa, los cuales se propone someter a la deliberación de las Cortes tan pronto como éstas se hallen constituidas.

El señor Maura ha repartido copias de los indicados proyectos a sus compañeros de Gabinete para que los estudien bien.

En la Coruña

Se han declarado en huelga los tripulantes de las traineras, motivada por los acuerdos de los patronos negándose cierta cantidad de pescado.

Los marineros se han negado a salir de pesca, en número de más de 700, con cuyo motivo hay en Coruña absoluta carencia de sardinas, artículo que constituye uno de los principales alimentos de la clase proletaria.

Suicidio

Arrojándose a la calle desde el tercer piso de la casa que habitaba en la Coruña, ha puesto fin a sus días una anciana de 71 años de edad llamada Margarita Fernández, que vivía en compañía de una sobrina. Deconócense las causas que le han impulsado a adoptar tan terrible resolución porque la buena señora gozaba de salud y riqueza.

Desórdenes

Los obreros trabajadores en una fábrica de hilos para la construcción de cables, de una fábrica situada en Villanueva de Geltrú, se han declarado en huelga, apedreando las oficinas, cuyos cristales rompieron é impidiendo que trabajaran los esquirols. Estos están apoyados por las autoridades.

La Guardia civil cargó contra los revoltosos, que recorrían la población apedreando las tiendas de los esquirols.

Las autoridades han intervenido para castigar a los huelguistas agresivos.

En Barcelona

Se ha celebrado en el Ayuntamiento de la capital de Cataluña la sesión municipal para tratar de dar solución al conflicto de las verduleras.

Los concejales republicanos han defendido la abolición del impuesto creado a los mercados de hortalizas, por entender que solamente perjudicaría a la clase obrera.

Se ha acordado que se reúnan para dictaminar las Comisiones de Hacienda y Consumos las cuales se cree que lo harán proponiendo la supresión del odioso impuesto.

Hay gran expectación en Barcelona para conocer el resultado de estas gestiones.

Cómo hablaría un doctor

LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS Su tratamiento por las Píldoras Pink Quien puede lo más puede lo menos. Es decir, que si podéis levantar fácilmente un peso de 50 kilogramos, con mayor facilidad levantaréis un peso de cinco. Es lo mismo para el caso que nos ocupa, y así puede decirse que el remedio que es capaz de curar la ataxia, locomotriz más violenta, la más terrible de las enfermedades nerviosas, curará con mucha

mayer facilidad las enfermedades nerviosas de mayor importancia, las variedades de neurastenia, la danza de San Vito, las neuragias, etcétera; que las Píldoras Pink curan la ataxia locomotriz, vamos a probarlo enseguida. ¿Qué es la ataxia locomotriz? Es una enfermedad del sistema nervioso que priva al enfermo de coordinar sus movimientos. Puesto en pie con los ojos cerrados y los pies juntos, el atáxico pierde el equilibrio y cae por delante; cuando anda sacude las piernas hacia delante; en la oscuridad no puede andar; sus miembros y su cara se contraen. Dolores terribles recorren el cuerpo del atáxico a intervalos frecuentes. Por fin la médula es destruida y el enfermo muere. Esta terrible enfermedad ha sido hasta ahora considerada como incurable.

Decimos que vamos a probar que las Píldoras Pink curan la ataxia locomotriz, y en efecto: ¿Puede citarse mejor prueba que la certificación de una persona curada? Esta persona es el señor don José Carreira Carreta, calle de Matías López, Sarría (Galicia) provincia de Lugo.

«Certifico que fui atacado hace dos años de una ataxia locomotriz. Independiente de esta enfermedad sufría de continuo dolores de cabeza. Mi sistema nervioso estaba totalmente desequilibrado, continuando la sobreexcitación durante la noche sin poder descansar un momento. Probé todos los medicamentos posibles, pero en vano. Por fin leí que las Píldoras Pink curaban la ataxia locomotriz; las tomé, y al cabo de poco tiempo pude observar una mejoría muy notable. Continué el tratamiento y gracias a las Píldoras Pink he obtenido finalmente el resultado apetecido, ó sea mi curación.»

INVITACION.—Si sufrís, escribid a nuestros depositarios, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona, exponiendo claramente vuestro caso. Gratuitamente os será contestado por un eminente doctor de la casa. Al mismo tiempo se os mandará un prospecto, en donde constan las curaciones de numerosas personas que sufrían las enfermedades arriba citadas y que han sido curadas por las Píldoras Pink. Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja ó veintinueve pesetas las seis cajas. Un médico queda encargado para contestar gratuitamente a todas las preguntas respecto a las Píldoras Pink que sean dirigidas a nuestro representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

SUBASTA

El viernes, 8 del actual, a las doce de la mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial la subasta de varios objetos de la propiedad del Municipio, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la sección de contaduría.

Se venden

de 40 a 50 finegas de cebada y de 900 a 1000 arrobas de paja para pienso. Para tratar dirigirse a don Mariano Aguilar, en Castilvelgado (Burgos).

Carbón de haya y encina

Clases superiores. Se sirven a domicilio. Depósito: CALLE DE HERRERIAS, 33 Encina superior a 115 pesetas arroba. Haya id. a 100 id. id. Para avisos en la indicada calle de Herreras. Joan Rodrigo.

Se cuenta con grandes existencias.

NODRIZAS

Para criar en su casa ó en la de los padres de la criatura hay una casada, de 25 años y leche de 15 meses. Razón, McFardo, 5, 1.º Se ofrece una de 28 años, y leche de 6 días para criar en su casa en Alberite. Darán razón Carnicerías, número 8, segundo.

Hay una viuda, de 29 años, leche de dos meses, desea criar en su casa en Fernandina. La maestra de dicho pueblo informará Encarnación López, viuda, de 30 años y 20 días de parida, desea criar en casa de los padres de la criatura. Informará Pablo Roldán, calle de Ciriano Aranzadi, 15, Haro.

CHOCOLATES

Si queréis tomar chocolates verdad, no deponéis dudar, porque bien público y conocido es, por su exquisito gusto, el que se expende en la calle de San Juan por el incansable Andrés Sáenz (Barbería), los que, fabricados por Calisto Martínez, son tan aceptables, que no tienen rival por hoy, ni en precios ni en calidad.

CARBONES MINERALES

DE LA COMPAÑIA The Sierra Company Ltd.

Ferrocarril de Villafraja y Monterrabio (BURGOS)

SIN COMPENSACION EN CLASE

Briqueta 50 ptas. por tonelada (Graso galleta lavada 41 (lida 1000 kilos sin lavar) 36 ptas. por tonelada. Especial para fraguas

SERVICIO RAPIDO

Representación en esta provincia a Pío Amelivia

Oficial de barbería

se necesita para la provincia de Guipúzcoa. Informarán en esta administración

Se vende un prado en jurisdicción de

Lardero, término de Salobre, con su correspondiente casa, cuadras y huerta, en la carretera de Logroño a Soria. Para informes, ultramarinos finos «Blanco y Negro».

Fábrica de harinas por cilindros

de don V. Fernández.—Estalla Remoyelos y Salvados. Almacén en Logroño. Benito Rubio. Mayor. 149.

Vacuna fresca

Tubos y cristales. lancetas plumas. Se preparan terneros para los pueblos. Instituto Higiénico (Banos 9), Logroño.

BOLSA

Saturaino Uarguil é Hijo BANQUEROS.—Logroño Colización de la Bolsa del día 5 Interior al centado. 75 80 Id. fin de mes. 75 95 5 por 100 amortizable. 98 90 Banco de España. 480 00 Tabalceras. 428 00 Cambio con París. 36 85 Libras esterlinas. 00 00

Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa nacional y extranjera. Canje de títulos de la deuda al 4 por 100 interior, en el acto.—Cartas de crédito sobre España, extranjero y América.—Cuentas corrientes.—Depósitos de toda clase de valores y descuentos.

Alfalfa

a treinta céntimos arroba, al lado del Hospital militar, División Corras.

BUENA OCASIÓN

En Haro se venden en 8 500 pesetas, dos casas situadas en la calle del Puente, con taller de albardería y entrada por la de San Roque, la mayor, y la otra de un solo piso, contigua al taller, en la calle del Puente. Proposiciones a su dueña doña Antonia Pérez, Delicias, 1, en Logroño.

Se venden trece baricatas que han tenido coque, de 340 libras cada una y tres comportillos ovalados. Dirigirse al almacén de los Sres. Azcona y Compañía, en Torres (Navarra).

IMPORTANTE

Nuestro particular amigo don Arturo Ruiz Ramos, Director para provincias del Gabinete Mecanotécnico Científico «Aluminiun Corbet» de Madrid, Hortaliza número 8, permisionará entre nosotros los días 8 y 9 del actual en el Hotel Comercio, por haber sido llamado por algunas familias de la localidad, para formalizar contratos de Gerencia ortopédica de Aluminio de «Marahana» patente número 27584, recomendado por las principales eminencias médicas para curar todas las desviaciones de la espalda en vista de los excelentes resultados que viene dando.

Con tal motivo recibirá consultas gratuitas (aunque no se formalice contrato) en el citado Hotel, de 10 a 6 de la tarde, y previo y oportuno aviso, pasará a domicilio en iguales condiciones.

Artículos para Fotografía

Dibujo y Pintura

Tamaños Precios PLACAS PHOTOS Verascope 160 ps. PLACAS PHOTOS 44 por 6 1 PLACAS PHOTOS 61 por 9 1 25 PLACAS PHOTOS 9 por 12 2 50 PLACAS PHOTOS 13 por 18 4 PLACAS PHOTOS 18 por 24 8

Las más finas, las más rápidas, las mejores. Boletín mensual gratis. Catálogo general una peseta.

PHOTOS

PANTEONES Venden algunos y los construyen de encargo los conocidos canteros apodados «Los franceses». Para precios y condiciones dirigirse a Ruperto Verger, Sagasta, 18, porterías.

La Logroñesa

FABRICA DE PAN ESPECIALIDAD EN CLASES FINAS. Servicio a domicilio. Avisos, Benito Rubio, Mayor, 149.

Ropa blanca

Las señoras que necesitan comprar ó hacer encargos especiales de ropa blanca, visiten primero la

Sucursal de Domingo Hospital

SAGASTA, 21

en la seguridad de quedar satisfechos por su esmerada confección y precios económicos.

MUEBLES

COMPRAS, VENTAS Y ALQUILERES. Antonio Anta, Mayor, 96 y 139.

Se arrienda

un almacén ventilado y con buenas luces, de 20 metros largo por 8 de ancho, en la calle Mayor, número 18.—Informarán Carnicerías, 9, tienda de la Simona.

ATENCION

El chocolatero que hacía los chocolates en casa del señor Tejada, se ha trasladado a Portales, 16

TROTILMO PADELLANO a Se hacen tareas de encargo y a domicilio.

Academia de Corte

Se enseña a cortar, preparar y coser con esmero, concluyendo en tres meses, con arreglo a los últimos figurines franceses. ISIDRA RUIZ.—MAYOR, 76, 2.º Honorario: 25 ptas. trimestre

RELOJERIA

de Laureano Ibáñez MERCADERES, 1

Variadísimo surtido en relojes de las marcas más acreditadas y cadenas de todas clases. Especialidad en composturas. Precios sin competencia.

SALON DE LA MODA

Ultimos modelos de sombreros para señoras y niños. En precios, elegancia y novedad, esta casa no tiene

competencia. LEONOR BERNEDO Portales, 84, principal.

Herrero y Riva

BANQUEROS.—Logroño Boisas de Madrid y París del día 5 4 por 100 interior al contado. 75,80 Id. fin de mes. 75,95 5 por 100 amortizable. 96,90 Banco de España. 480,00 Acciones de Tabacos. 428,00 Cambio sobre París. 36,05 Cambio sobre Londres. 00,00 Oro en Argentina. 227,30 Oro en Chile 16 1/2

Giros y cartas de crédito sobre las principales plazas de España, Europa y América, cuentas corrientes, descuentos, depósitos, compra y venta de valores españoles y extranjeros, cambio de moneda y toda clase de operaciones bancarias. Canje en el caso de títulos convertibles.

Al dueño

que se le desgracia algún ganado ó tenga alguno inutilizado para el trabajo, puede dar aviso, que se pasará inmediatamente a recogerlo y se garantizará.—calle del General Vara de Rey, letra A, Isidoro Valdés.

Venta de dos casas

una en la calle de Herreras y otra en San Francisco, que fué de D. Benito Rivas.—También se venden puertas, marcos y balcones y persianas de balcón. Informarán en esta administración

Se arriendan

los espaciosos almacenes de la calle de las Delicias número, 2, próximos a la estación del ferrucarril, bien ventilados, buenas luces y entarimados. Informará don José Bello.

A los exportadores y comerciantes de vinos

En el taller de cubería y tonelería de Pablo Legarreta, de Lodosa (Navarra) hay una buena partida de cuarterolas y toda clase de barrillería de roble y castaño que cedera en condiciones muy ventajosas.—Se construyen cubas y tinos hasta las más grandes cubadas en buenas condiciones y precios arreglados.

PERSIANAS

De todas clases. Las mejores y más baratas se venden en la ferretería de Pío Amelivia.

Aprender

Se necesita en la imprenta de LA RIA. Ha de saber leer y escribir y residir en Logroño.

Se alquila un piano

En esta Administración informarán.

Gran fábrica, tejería mecánica

De José del Valle, sucesor de Manuel Fernández Heredia, en el término del Carretil. Se hace toda clase de obra de esta industria a precios convencionales y se reciben encargos en dicha fábrica y en el café del Comercio de Luciano García, San Blas, 6, Teléfono núm. 50. Se necesita un tejero mecánico.

Máquina de vapor

Se vende en buen uso una de quinientos caballos de fuerza. Se cederá en buenas condiciones. Dirigirse a la señora Viuda de Manuel M.ª Aranzadía, Valtierra (Navarra)

VOY A LA OCA

Pedidos a don Eusebio Ganueta

REPRESENTACIONES NIS SOBERANOS Acreditada en Castilla y Rioja

Gran Fábrica de Cal Hidráulica

POMADA DE MARTIN

CALMANTE Y ANTISEPTICO.—Produce alivio instantáneo en toda clase de dolores y cura con rapidez las heridas, quemaduras, paridas y sabañones. Calma los dolores lancinantes del cáncer y con pocas aplicaciones desaparece la fatiga de esta afección.

A 6 reales en la farmacia de don Enrique López, plaza de Amós Salvador, Logroño.

PIANO

Se vende uno en imponentes condiciones. Informarán en la librería de Montoya.—Haro.

Se vende ó arrienda

un molino, con un molino, 40 movido por una hidráulica. Agua segura, con tahona y tres fanegas de tierra regado, apropiado para sierra de aguas. Informará Andrés Izurieta, en Ortigosa de Cameros.

Se arriendan

en Antol 90 fanegas de tierra de regadío.—Dirigirse a su dueño don Manuel Bretón, en dicho pueblo, ó en Logroño, Hotel Europa.

BURRA

Se vende una de bastante alzada San Juan, 30. Informarán.

A los Labradores

TALLER DE MAQUINAS AGRICOLAS

DE ANTONIO CIUTAT, Ronda de la Estación. Lérida

Especialidad en la construcción de AVENTADORAS con privilegio exclusivo por 20 años.—Dichas máquinas han sido premiadas en la Exposición de Tresp de 1892, con diploma honorífico, con medalla de plata y diploma en la de Burgos de 1902, y con diploma honorífico en el certamen de «La Liga Católica» que acaba de celebrarse en el mes de marzo de 1903 en Lérida.—Se construyen de seis tamaños, señalados con los números 1, 2, 3, 5, 6, 7, despañando desde 60 a 400 fanegas de trigo por día, según número de los dos últimos ó sea el número 6 y 7 despañan y limpian todo a la vez.—Todos llevan de 9 a 10 cribas distintas, siendo su precio desde 230 a 2500 pesetas.—Todos los pedidos que se hagan antes del 15 de mayo próximo tendrán una rebaja del 5 por 100. Para detalles y prospectos dirigirse a

CAJA DE PREVISION Y SOGORRO

PRIMERA COMPAÑIA ESPAÑOLA DE SEGUROS SOCIALES Domiciliada en Barcelona

Autorizada por Real Orden del Ministerio de la Gobernación de 15 de Diciembre de 1900.

SEGURO COLECTIVO

—CONTRA ACCIDENTES DEL TRABAJO— Seguros individuales, accidentes, invalidez, vida y dotal

Número de siniestros pagados hasta 30 de noviembre 1902. 11.734

Número de operarios asegurados hasta igual fecha. 96.854

</

Callos! Durezas! Cura segura y radicalmente a los cinco días de usar este CALLICIDA. Calma el dolor a la primera aplicación. Una peseta! Una peseta!

CALLICIDA ABRAS XIFRA

Callos! Durezas! Jamás deja de dar resultado. No duele ni mancha. Estorpe con frasco, pincel e instrucciones. Una peseta! Una peseta!

EL AMPARO DEL AGRICULTOR Compañía Anónima de Seguros a prima fija, contra los accidentes y muerte del ganado, incendio y pedrisco, Capital social: 300.000 ptas. elevable a 1.000.000. Primas en cartera: 85.527 pesetas.

LA INDUSTRIAL Almacén de camas, muebles y otros artículos de Julián Ruiz Martz. Precios económicos—Ventas al contado y a plazos. Máquinas para coser. Las mejores que se conocen, y más baratas. S. Blas 26, esquina a la del Laurel, Logroño

La Gresham Compañía inglesa de SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1900 PESETAS 191.924.570 PESETAS Sucursal española, calle Alcalá núm. 38, Madrid.—Agente en Logroño: D. Luis Barro Mathien.—Oficinas para las Provincias Vascongadas, Logroño y Burgos, Sombrerera, 10, Bilbao. Inspector pral. para el Norte y Noroeste, D. Ramón Bertrán.

Línea de vapores «SERRA» Línea de Puerto Rico SERVICIO REGULARENTE SANTANDER Y LA ISLA DE PUERTORICO nor los grandes y magníficos vapores nombrados Benita, Serra, Ida, Paulina, Rita y Marta El 20 de mayo, saldrá MARIA su capitán Sr. Mendoza, admitiendo de SANTANDER el vapor MARCA de carga sin trasbordo y pasajeros de cámara para los puertos de San Juan, Arecibo, Aguadilla, Mayagüez, Ponce, Arroyo y Humacao.

Ovo-lectina Billon Tónico-Nervino EFICAZ CONTRA LA ANEMIA, NEURASTENIA, GANSAÑO INTELLECTUAL, DEBILIDAD GENERAL. Representantes y Depósito General Alfredo Riera e Hijos Bonda 2, Pedro, 28 BARCELONA

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, ceguera, raquitismo, escrofulismo, etc. F.asco 250 pesetas.

SANATORIO QUIRURGICO DEL D. MADRAZO SANTANDER Per satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, halla este centro colocado a la cabeza de los domos de su ideal. En él se tratan todos géneros de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación y para que de los beneficios de este establecimiento pueda disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: PRIMERA 50 PESETAS; SEGUNDA, 40 PTAS.; TERCERA, 5 PTAS. diarias, independientemente de la operación. Su numerosa, estudiantina (2.000 operaciones) garantiza los resultados, cada día más brillantes, que se obtienen.

GRAN LOTERIA DE DINERO ALEMANA DE HAMBURGO Autorizada y garantizada por el Estado.—115.000 billetes.—55.755 premios y ocho primas especiales que ascienden a Marcos 11.306.300 ó Pesetas 18.843.985 El premio mayor, en caso más feliz, es de Marcos 600.000 ó cerca de UN MILLÓN PTAS. ESPECIFICACION DE LOS 55.755 PREMIOS Y DE LAS 8 PRIMAS

ESCOLAS DE DEFUNCION. Se hacen a todas las horas del día y de la noche en la imprenta de este periódico. Precio de los billetes del primer sorteo según el prospecto oficial: 1 Billete original entero: Ptas. 10 1 Billete original medio: Ptas. 5 1 Billete original cuarto: Ptas. 2'50

LABRADORES, A REGAR LA FUNDICION DE ALAEJOS pone a vuestra disposición cientos de norias perfeccionadas de teja ó cazoño fijo, con privilegio por 20 años. Estas norias son las mejores que se conocen por su resultado inmejorable, esmerada construcción, gran rendimiento, fácil manejo y poco deterioro.—Se construyen de 8 tamaños, 2 de ellos para ser movidos a mano y 6 con caballerías.—Para más pormenores, dirigirse a la casa, que dará cuantos desean, así como de aventadoras, arados, prensas, trituradoras, trillos, viscosos, triseros, cubresemillas, sembradoras, etc.—La dirección: Jorge Martín e hijos ALAEJOS. Garantía a placer.

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona

LÍNEA DE CUBA Y MÉXICO.—El día 16 de marzo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Alfonso XII». LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉXICO.—El 24 de marzo saldrá de Barcelona y el 28 de Cádiz, el vapor «Buenos-Aires». LÍNEA DE VENEZUELA COLOMBIA.—El día 11 de marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Montevideo». LÍNEA DE FILIPINAS.—El 23 de marzo saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón». LÍNEA DE BUENOS AIRES.—El día 2 de abril saldrá de Barcelona y el 7 de Cádiz el vapor «Monserrat». LÍNEA DE FERRANDO POO.—El día 25 de marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «San Francisco». LÍNEA DE CANARIAS.—El 17 de febrero saldrá de Barcelona, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, vapor M. L. Villaverde. LÍNEA DE TÁNGER.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

ESTRENIMIENTO y sus consecuencias, vahidos, dolores de cabeza, se curan con los Polvos Regularizadores de Rincón, premiados en la Exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica, sobre los músculos del intestino, modificando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Farmacia: Estufa, 14, Bilbao.—Depósito y venta en Logroño, farmacia de Martínez Irujo, Mercado, 21

La Logroñesa Fábrica de Aguardientes de Vino Los mejores y más baratos que se fabrican VARA DE REY, LETRA CH.—Logroño

Manchas de la piel, escoriaciones, granos, barrillos, sarpullidos DESAPARECEN USANDO JABON BREA marca LA GIRALDA Venta D. Patricio Gomez, D. Roque Rivas, D. Eugenio Amáric y D. E. Erasó

LABRADORES, A REGAR LA FUNDICION DE ALAEJOS pone a vuestra disposición cientos de norias perfeccionadas de teja ó cazoño fijo, con privilegio por 20 años. Estas norias son las mejores que se conocen por su resultado inmejorable, esmerada construcción, gran rendimiento, fácil manejo y poco deterioro.—Se construyen de 8 tamaños, 2 de ellos para ser movidos a mano y 6 con caballerías.—Para más pormenores, dirigirse a la casa, que dará cuantos desean, así como de aventadoras, arados, prensas, trituradoras, trillos, viscosos, triseros, cubresemillas, sembradoras, etc.—La dirección: Jorge Martín e hijos ALAEJOS. Garantía a placer.

PILDORAS MOUSSETTE Neuralgias Jaqueca Ciática CLIN Y COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

Pablo Haeber BILBAO ESTAÑO Estaño en lingotes de una pureza de 99.80 por 100, 98 por 100, 97 por 100, 96 por 100, 95 por 100. Estaño en barras de una pureza de 99.80 por 100.

Sección de Haro amonso surtidos en tulipas de Boz, mica, lamparillas eléctricas de Budapest y toda clase de objetos eléctricos. Ferrreteria de Gallego FRANCISCO ROIG E HIJOS Almacén de tejidos

Mensajerías Marítimas DE BURDEOS Agencia de vapores fundada el año 1867 Facilita pasajes para Montevideo, Buenos Aires y otros puertos de América. No tomar boletos sin consultar los precios con Francisco Sarasola, de Tolosa, calle Correo, número 17 (Guipúzcoa). Pasajes a Chile, libres, por menos de una 4.ª parte de su valor. Pedir informes. S. J.

Contrabexis Grau Inglada Medicamento para la Tuberculosis Curación rápida de la tos, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tos ferina. Fórmula conocida a base de Terpinol, Guayacol, heroina y bromoformo á dosis convenientes y químicamente puros. Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América. Agente y depositario: F. Viladot y Cia. Rambla Catalana, 36.—Barcelona

SERVICIO DE VAPORES Para todos los puertos de América Para Montevideo y Buenos Aires los días 14 y 28 de cada mes Precio 150 francos. Dos salidas mensuales para Chile. Con buenos documentos se les dará por sus cartas parte del valor de pasaje. Para más detalles, dirigirse al único agente en las provincias de Logroño, Burgos y Soria, don R. Gallo, Euse Latorre, número 7, Burdeos (Francia).

FOLLETIN DE LA RIOJA (18) Maquart el Avaro Maquart retrocedió y cayó sentado en la silla. —Pero, ¡no tengas miedo, no, puedes vivir tranquilo, ya no tengo el valor necesario para matarte. Antes era un hombre, ya no soy más a la hora pesante que un trapo viejo. ¡Si, has librado por milagro! ¡Ya lo creo! Y no te hablo del tiro de aquella noche, la del día de Reyes, cuando sañiste de mi casa; no: no me refiero a ese día. Diez veces, oyes, diez veces lo menos, te he esperado en todos los caminos por donde tienes costumbre de pasar, por el monte, decidido a vengarme de tí, a matarte como a un perro rabioso a quien se pega un tiro a vista, ciencia y paciencia del público que celebra la heroicidad, para que el animal rabioso no pueda morder a nadie. ¡Puedo decirte ahora! Qué fuerza me ha contenido y me ha impedido hacerlo, eso no lo sé; pero lo que sé es que una fuerza sobrenatural ha detenido mi brazo levantado. ¡Gracias a eso vives, miserable, pero te lo repito, de buena te has librado. Y le miró riéndose con desprecio de verlo sentado en la silla sin atre-

verse a mover ni a llamar pidiendo auxilio, a pesar de su gran valor. —¡Me das lástima!—prosiguió,— estás temblando como un azogado de miedo, viejo cobarde, pero tranquilízate, vivirás a pesar de todo, puesto que yo soy también un cobarde, y tendría que bajar hasta tí como tú lo mereces... no porque tema a la muerte. ¡Quidá! ¡Si la vería venir con delicia!... Pero porque, como te acabo de decir, no sé lo que me ha retenido cuando decidido a matarte no he llegado a hacerlo. Se detuvo, elevó la vista al cielo, donde parecía que veía una visión, y añadió con solemne gravedad que aumentó la agitación de Maquart: —¡Es la Benita, quizá, esa pobre mártir que me protege y no quiere que acabe siendo asesino!... Y continuó después de una pausa. —Y sin embargo, había jurado que te mataría ¿sabes? Sí, por mi alma, te juro que lo había jurado! Y te lo repito, es un milagro que veas la luz que nos alumbraba. Tu tienes la culpa de que yo sea lo que soy. Puedo decirte al fin cara á cara, mirándote de hito en hito como no me ha sido posible decirte hasta hoy, porque me tenías tal miedo, era tal y tan justificado tu terror que te ocultabas para que no pudiera verte y te arreglabas siempre de modo que nunca nos viéramos más que delante de gentes. Y con airado acento y terrible ademán añadió: —Maquart, mírame, mira mi casa. Si has venido por el gusto de com-

templar tu obra, regocijate, debes estar satisfecho, ¿no es cierto? Yo era bueno, honrado, trabajador, era el más feliz de los hombres, adoraba a mi pobre mujer y a mi pequeño hijo, todos envidiaban mi suerte, yo vivía desahogadamente en mi hacienda de lo que me producía, donde habían muerto mis padres, donde yo había nacido y me habían hecho hombre, y tú me has arrebatado todo esto, Maquart, miserable, todo me lo has robado... Mira, en la vida hay que creer en algo porque sin creencias no se puede vivir. ¡Yo creía en mi mujer, en la compañera de mi vida, en mi Benita adorada, Maquart! ¡Tú la habías honrado! Yo tenía fe en Dios, tú eres la causa de que ahora reniegue de él... Por último, yo miraba con el mayor interés mi hacienda... esta casa... que yo quería como a mi propio cuerpo... porque la había heredado de mis abuelos, que han invertido cien años en adquirirla. Pues bien, hoy todo es tuyo y la ley te autoriza para que meeches de mi casa... y no tenga nada de lo que constituía mi dicha, mi alegría... mi orgullo, mi vida. ¡Y eres tú el que me has desposeído de todo y no tengo el valor de matarte! ¡Ya ves, Maquart, que no tienes por qué temerme miedo, porque no soy más que un cobarde! Y lanzó una carcajada y continuó alzando la voz á medida que hablaba sin atreverse Maquart á hacer mas

que girle temblando como un azogado. No calló hasta que le dijo cuanto tenía en el fondo de su alma hacía mucho tiempo. Le arrojó al rostro todos los gritos, todas las lamentaciones de su alma lacerada, le contó sus accesos de rabia, sus sufrimientos agudísimos, su desesperación. Y en pocas palabras le dijo cuantas ideas habían cruzado por su cerebro antes de sus embriagueces diarias, en las que sólo buscaba el olvido, la tranquilidad del momento. Hubo un momento en que habló como un loco rematado en un acceso de furor, y tanto se alarmó Maquart que creyó llegada su última hora. —¡Qué de angustias! ¡Qué de remordimientos asediaban a aquel desgraciado! Sufría un verdadero martirio. Cuando no estaba ebrio no veía á su lado más que fantasmas, y oía voces conocidas que le abrumaban de reprimendas. Otras veces aquellas voces vengadoras se apaciguaban, se convertían en carifiosas y le daban consejos, procurando elevar su valor; entonces sentía una especie de sosiego y sentía la influencia de Benita. Sí, era ella; así lo creía Antonio, que trataba de hacerle entrar en vereda. Dios, por un milagro, había permitido al alma de su mujer adorada volver á la tierra para hablar á su padre del pobre Todosantos y para tranquilizarle á él. Y entonces Antonio se ponía á trabajar solo, y trabajaba días enteros,

hasta tronzarse, queriendo hacer él solo el trabajo de todos. Pero después, insensiblemente, la influencia benéfica se desvanecía, las voces llenas de amargas recriminaciones se dejaban oír de nuevo, y los instrumentos de labranza se le caían de las manos y no encontraba más lenitivo que la embriaguez. ¡Horrible situación! —Pero, en fin,—repuso,—usted tiene razón, está V. en su casa, Maquart, é heme V. de ella, y así acabaremos antes. Y se sentó estenado. De repente se le llenaron los ojos de lágrimas y rompió á llorar y á sollozar. —¡Daba pena verle! Hubo entonces un momento de silencio, durante el cual Maquart recobró su sangre fría. Las cosas habían pasado mejor de lo que él se esperaba. Román se sentía descargado de un gran peso. El primer choque había sido terrible; pero después de todo era muy natural que así fuese. Había mucho de verdad en lo que Antonio acababa de manifestar. Entonces Maquart pensó en el motivo que le había decidido á venir á ver á Antonio y que era completamente opuesto al que este creía. —En efecto, tendría derecho de echarle á V. de aquí, Antonio; pero no tengo intención de hacerlo. Everard le miró sorprendido. —¿Qué quiere V. decir con eso? ¡Como! ¿No piensa V. usar de su derecho en contra mía?

No volvía de su asombro. —Antonio, le necesito á V.—repuso con la mayor seriedad Maquart. La admiración de Antonio iba en aumento. —¿Para qué? Si yo no sirvo para nada. —Pues, sin embargo, puede V. servirme. Antonio no comprendía más que una cosa, y era que Maquart no pensaba usar de su derecho de expulsarle de la finca, que era lo que más le interesaba á Everard. —Y me dejará V. en la granja? —Y le daré á V. encima treinta mil francos. —¿Treinta mil francos! —¿Hace el trato? Antonio miró á Maquart embobado. —¿Qué tengo que hacer para eso? —Venir conmigo. —¿Para ir adónde? —Ya lo sabrá V. mas adelante. —Y en qué voy á servirle á V.? —Ya se lo diré á V. —¿Tendremos que marcharnos pronto? —Mañana. Tiene V. tiempo para darme la contestación hasta esta noche. Y terminado que sea el asunto, recibirá V. treinta mil francos. —Por lo visto es un negocio muy importante porque en fin, treinta mil francos es una suma respetable, máxime para V. que no tira el dinero por las ventanas. —El negocio es importante, como V. dice, la suma la recibirá V. —Maquart, debe ser un negocio...